

# Esprit et Vérité

École Biblique Internationale

Les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité, car le Père demande de tels adorateurs. Dieu est esprit, et il faut que ceux qui l'adorent, l'adorent en esprit et en vérité. (Jean 4 : 23, 24 )

Leçon 14

Le Trône de Dieu

Supposons un instant que la Divinité soit composée de trois Êtres distincts, chacun étant Dieu comme le Père, Yahvé, est Dieu. Chacun serait alors pleinement Dieu à part entière ; aucun des trois n'ayant pas plus d'autorité ou n'étant pas plus éminent que les deux autres. Chacun recevrait le même hommage et la même reconnaissance. Si tel était le cas, leur divinité et leur droit d'adoration exigeraient que, si l'un d'entre eux avait un trône, tous devraient aussi en avoir un.

La Bible parle quelque peu du trône de Dieu. L'étude d'un tel sujet peut-elle fournir une indication distincte et concluante concernant la structure de la Divinité ? Nous n'avons rien à perdre à entreprendre cette étude, car chaque rayon de lumière émanant de la parole de Dieu contient la promesse de nous préparer davantage, avec un objectif plus clair, afin que nous puissions adorer Dieu en esprit et en vérité. Alors commençons.

**1. Où se trouve le trône de Dieu et quelle œuvre est effectuée depuis ce lieu ?**

Psaumes 103 : 19 .....

Psaumes 11 : 4 .....

Psaumes 89 : 15 .....

Note : Le trône de Dieu est au ciel et, de cette enceinte sacrée, Il dirige l'univers, remarque tout ce qui se passe et juge avec sagesse, avec vérité, amour et justice (Hébreux 4 : 13).

**2. Qui occupe le trône du ciel ?**

Matthieu 23 : 22 ; Apocalypse 7 : 10 ; 4 : 2, 8 ; 19 : 4 .....

Note : Le récit de Matthieu 23 est celui des paroles de Jésus. L'Apocalypse est le témoignage du Père, par Son Fils, au peuple de la Terre et rédigé par le serviteur de l'Éternel : Jean. Jésus connaît le Père, l'homme ne l'a pas vu, mais Jésus l'a fait connaître (Jean 1 : 18). De la bouche du Christ, nous entendons que Celui qui est assis sur le trône du ciel est appelé « Dieu ». Notez que Jésus ne s'inclut pas Lui-même lorsqu'Il s'agit de définir le Dieu absolu de l'univers (Jean 17 : 3 ; 14 : 28 ; Luc 18 : 19 ; Marc 12 : 28-34).

**3. Quel autre Souverain est représenté comme étant assis sur un trône ?**

Matthieu 25 : 31 ; Hébreux 1 : 8 ; Zacharie 6 : 12, 13 ; Apocalypse 22 : 3 .....

Note : Ces textes semblent indiquer que Jésus possède un trône distinct de celui de Son Père.

**4. Quel est le message transmis dans les passages donnés de l'Apocalypse en ce qui concerne les personnes qui sont sur le trône de l'univers ?**

Apocalypse 5 : 1-13 (notez les versets 1, 7, 13) ; 7 : 10, 11 .....

Note : « Celui qui est assis sur le trône » est un Être, « et l'Agneau » est un autre Être. Comme le montre la question 2, Celui qui est assis sur le trône du ciel est Yahvé, le Dieu Unique.

Apocalypse 5 : 1, 6, 7, 13 décrit Jésus comme étant au milieu du trône (v.6), suggérant qu'Il partage le trône avec Son Père. Il prend le livre de Celui appelé « Dieu », Son Père, qui est assis sur le trône (Apocalypse 7 : 10-12), renforçant ainsi le fait que Dieu n'est pas une Divinité trois en un. S'il était un Dieu trinitaire, le Christ serait déjà inclus dans ce nom : « Dieu », mais le Fils est clairement mentionné séparément de Celui qui est identifié comme le Dieu suprême et absolu. Bien que Jésus puisse occuper le même trône que le Père, ces passages de l'Écriture ne laissent aucun doute quant à l'identité du Dieu absolu.

**5. Quelle autre expression est utilisée dans les Écritures pour désigner l'autorité du Christ et Sa relation royale avec le Père ?**

Matthieu 26 : 64 .....

Note : *Assis à la droite de la puissance* indique une position de grande autorité, de puissance et de majesté (Hébreux 1 : 8 ; Matthieu 28 : 18). C'est une position qui ne peut être attribuée que par Celui à la droite duquel le Fils de Dieu s'est assis (Psaumes 110 : 1 ; Hébreux 1 : 1-3 ; 8 : 1). Il s'agit probablement du même siège que le Père, bien que cela ne soit pas nécessairement le cas. Notez la question suivante.

**6. Décrivez la situation particulière des trônes, et de ceux qui les occupent, telle qu'elle est décrite dans ce verset de l'Apocalypse ?**

Apocalypse 3 : 21 .....

Note : *Christ s'est assis avec Son Père sur Son trône*. Il semblerait que le Christ et le Père partagent une position adjacente sur le même trône. Toute confusion que cela pourrait créer sera exacerbée par la déclaration adjacente qui inclut les saints sur le trône du Christ, qui, selon ce texte, semble être aussi le trône du Père !

Un trône peut se référer à un siège spécifique et avoir une situation géographique, ou il peut se référer à une position d'autorité ; par exemple, Jésus assis *à la droite de la puissance* peut être compris comme une expression de Sa majestueuse position d'autorité à côté du Dieu de tout l'univers. D'autres preuves bibliques soutiennent que Jésus a Son propre trône personnel, comme le montre la question 3.

De la même manière, l'affirmation selon laquelle le Christ partage Son trône avec les saints ne doit pas signifier que les saints s'assièrent littéralement sur le trône adjacent à Yahvé. Notez que les saints ont leur propre trône dédié (Matthieu 19 : 28 ; Apocalypse 20 : 4 ; Daniel 7 : 22). Comme le Christ est assis à la droite de la puissance accordée par Son Père, ainsi le Père a nommé Ses saints à une position d'autorité avec Son Christ (Matthieu 20 : 21-23). Il les établira pour régner en tant que rois et sacrificateurs pour Dieu (Apocalypse 1 : 5, 6 ; 5 : 10). Il existe une position de grande autorité et de puissance pour le peuple de Dieu sur la nouvelle Terre, comme l'impliquent les textes ci-dessus<sup>1</sup>.

## 7. Qui est le personnage assis sur le trône mentionné dans les versets suivants ?

Apocalypse 20 : 11, 12 ; 21 : 3-6 .....

Note : « Un grand trône blanc, et Celui qui y était assis ». Tous les hommes « se tenaient devant Dieu » pour le jugement. « Dieu [...] habitera avec eux » Il « [...] essuiera toute larme de leurs yeux [...] » Lui « l'Alpha et l'Oméga ». Ces déclarations identifient clairement Dieu comme étant assis sur le trône. Cependant, nous reconnaissons certains aspects de la description qui sont clairement des fonctions relatives à Jésus. Ces brefs passages parlent-ils de Dieu, ou de Son Fils ? Considérons ce qui suit :

- *Qui est le juge de l'homme ?* — Jésus, faisant la volonté du Père (Jean 5 : 22, 30 ; Actes 17 : 31 ; Romains 14 : 10).
- *Devant qui le ciel et la terre prennent-ils la fuite ?* — Celui qui est assis sur le trône et l'Agneau — *Est-ce Dieu plus l'Agneau ? Ou est-ce l'Agneau qui est assis sur le trône ?* Remarquez que, par Sa gloire, le Père est présent avec le Fils lors de la seconde venue de Jésus [Tite 2 : 13 ; Luc 9 : 26 ; Matthieu 26 : 64]. D'après ce que nous avons observé dans l'Écriture, l'indication serait que Dieu est sur le trône et que Jésus, l'Agneau, est avec Lui, cogérant et exécutant la volonté de Dieu (Apocalypse 6 : 14-16).
- *Qui est l'Alpha et l'Oméga ?* — Le Dieu Tout-Puissant et Son Fils unique engendré. Tous deux portent ce titre (Apocalypse 1 : 8, 17, 18 ; 4 : 8 ; 11 : 17 ; 22 : 13, 16).

Le Père et le Fils sont un. Ils sont de la même substance et ont tous deux la même mentalité. Tous deux ont une part dans la création, la rédemption, le jugement, l'éradication du péché et l'établissement de la nouvelle Terre. Ils partagent le même nom et la même adoration ; il serait approprié et cohérent qu'ils partagent le même trône. Le Père et le Fils sont tous deux présents dans toutes les fonctions énoncées, Jésus présidant à l'exécution de la volonté du Père (Jean 5 : 19, 20, 30 ; 8 : 26-29). Notez que le Père reste toujours au-dessus de tout. Il est même le Dieu du Christ (Éphésiens 4 : 6 ; leçon 4).

Nous avons parlé du trône du ciel et des Majestés qui l'occupent. À cet égard, le Saint-Esprit se distingua par Son absence. Dans toute la Bible, il n'est pas fait mention d'un trône pour le Saint-Esprit. Il n'est pas fait mention d'un être, appelé le Saint-Esprit, demeurant avec les hommes sur la nouvelle Terre. Pourquoi ? Jésus, qui a rempli la fonction du Saint-Esprit pour le salut des hommes, continuera sous la forme de l'Esprit, après la glorification des rachetés, à exécuter la volonté, ou la pensée de Dieu, dans la gestion de l'univers. Une telle fonction ne constitue pas un troisième être. Le Père et le Fils sont les seuls Êtres de la Divinité. Il n'y a jamais eu de troisième être divin.

**8. Dieu, le Père, et Son Fils sont tous deux assis sur le trône de l'univers. L'adoration qui leur revient peut-elle aussi être dirigée vers un autre être tel que le Saint-Esprit ?**

Apocalypse 5 : 11-13 .....  
 Apocalypse 7 : 10-12 .....  
 Apocalypse 19 : 10 ; 22 : 9 .....  
 Hébreux 1 : 6 .....  
 Jean 5 : 23 .....  
 Ésaïe 42 : 8 ; 48 : 11 .....

Note : Adorer Dieu, le Père, qui est un Être. Adorer le Christ, le Fils de Dieu, à égalité avec Dieu, qui est un autre Être. Il n'y a aucune mention dans la Bible où il nous est demandé d'adorer quelqu'un d'autre que Dieu le Père et Son Fils<sup>2</sup>. Cela est interdit par le premier commandement (Exode 20 : 1-3). Il n'y a pas de trône du Saint-Esprit et nous ne sommes pas instruits d'adorer le Saint-Esprit en tant qu'être à part entière. Un tel acte d'adoration

serait de l'idolâtrie. Lorsque la Bible dit d'adorer Dieu, cela ne signifie pas une triple Divinité.

**9. Quelle autre information est révélée concernant les trônes des saints ?**

Apocalypse 20 : 4 ; Matthieu 19 : 28 ; Daniel 7 : 22 .....

Note : Les saints sont ici assis sur des trônes dans le ciel. Le jugement qui leur est donné n'est pas la décision sur la vie ou la mort des hommes, mais l'examen du jugement déjà proscrit par le Juge de toute la terre. De cette façon, les rachetés n'auront aucun doute sur la décision que le Christ a prise concernant un individu. Tous verront l'équité, la justice, la miséricorde et l'amour de Dieu dans la façon dont le problème du péché aura été résolu.

### **Dieu Habitera avec les Hommes**

**10. D'après la Bible, qui habitera avec l'homme sur la nouvelle Terre ?**

Apocalypse 21 : 3 .....

Note : Dans tout le Nouveau Testament, nous voyons que le Saint-Esprit est prolifique et essentiel dans Son œuvre pour le salut final du pécheur repentant. Si le Dieu dont il est question dans ce verset est une Trinité, nous pourrions alors logiquement nous attendre à ce que le Saint-Esprit, en tant que troisième membre du Dieu trinitaire, soit mentionné en ce qui concerne Son rôle dans la mise en place finale du royaume de Dieu. Mais que trouvons-nous ?

**11. Quel(s) trône(s) de la Divinité sera (seront) établi(s) sur la nouvelle Terre ?**

Apocalypse 22 : 3 .....

Note : Le trône de Dieu et de l'Agneau sera déplacé du ciel sur la Terre pour être à jamais au milieu de ceux pour qui le salut a été réalisé ! Quel amour et quel honneur pour les hommes !

**12. Au jour où Dieu renouvellera la Terre, qui sera le roi de ce magnifique domaine ?**

Zacharie 14 : 9 .....

Note : L'Éternel est Jéhovah, Dieu le Père. « Écoute, Israël ! l'Éternel notre Dieu est le seul Éternel. » (Deutéronome 6 : 4). Ce Dieu unique régnera sur la Terre et sur l'univers. Et qu'en est-Il de la position du Christ ? Il est avec le Père et règne avec Lui en exécutant la volonté du Père. Des exemples de l'unité du Père et du Fils peuvent être trouvés dans : la création, la rédemption, le jugement, le sacerdoce de Melchisédec, le Roi des rois et le Seigneur des seigneurs.

Si la définition du Dieu unique de Deutéronome 6 : 4 est celle d'un Dieu trinitaire, comme la doctrine de la Trinité voudrait nous le faire croire, alors où est le Saint-Esprit en tant que troisième être lorsque les trônes de la Divinité sont disposés de manière à n'accueillir que deux Êtres ?

**13. Le sanctuaire, ou le temple, céleste, est l'endroit où se trouve le trône de Dieu. Quelle description est donnée du temple de Dieu situé dans Son glorieux royaume établi sur la nouvelle Terre ?**

Apocalypse 21 : 22, 23 .....

Note : Il n'y a que deux Êtres divins qui habiteront avec les hommes, et qui seront assis sur le trône qui sera établi sur la nouvelle Terre. Où est le Saint-Esprit, en tant que troisième Souverain ?

C'est une question importante, car la doctrine trinitaire enseigne que le Saint-Esprit est Dieu au même titre que Yahvé, qui est assis sur le trône, est Dieu. Un tel Dieu, ayant joué un rôle si important dans la création et le salut des hommes, serait-il maintenant si totalement écarté de l'accomplissement du plan du salut qu'il n'en serait même pas question ? Notez les questions suivantes qui montrent l'implication du Saint-Esprit sur la nouvelle Terre.

**14. Quelle promesse l'Esprit de Dieu donne-t-il aux Églises ?**

Apocalypse 2 : 7 .....

Note : L'Esprit promet que celui qui vaincra ses péchés aura accès à *l'arbre de vie* (voir Apocalypse 22 : 13, 14). L'Esprit Saint sera-t-Il présent sur la nouvelle Terre pour voir la consommation de Son œuvre : la recreation du pécheur ?

## 15. Quelle autre invitation l'Esprit adresse-t-il aux futurs habitants de la nouvelle Terre ?

Apocalypse 22 : 17 .....

Note : L'Esprit Saint invite-t-il tout le monde à consommer *l'eau vive* comme c'est le cas pour *l'arbre de vie* ? Oui, car le Saint-Esprit est Jésus. Non seulement Il sera présent, mais Il servira les rachetés (Luc 12 : 37).

Le livre de l'Apocalypse est présenté au lecteur comme une révélation des choses que Dieu a données à l'homme par Son Fils : Jésus-Christ (Apocalypse 1 : 1 ; Hébreux 1 : 1, 2). En donnant cette information, l'un des nombreux noms descriptifs appliqués à Jésus dans l'Apocalypse est le « Témoin Fidèle » (Apocalypse 1 : 5 ; 19 : 11). Le Témoin Fidèle est représenté comme donnant un témoignage véritable (fidèle) aux sept Églises (par exemple, Apocalypse 3 : 14).

Il existe encore un autre nom sous lequel *le Témoin Fidèle et Véritable* est connu. En dehors de « Jésus », Son nom est l'« Esprit » (Apocalypse 2 : 7, 11, 17, 29 ; 3 : 6, 13, 22 ; Jean 16 : 13-15), qui, bien entendu est le Saint-Esprit. Alors qu'Il révèle la vérité, en tant que Témoin Fidèle, Jésus dirige dans la vérité les âmes qui sont prêtes à l'écouter. Nous reconnaissons cela comme l'œuvre même de l'Esprit du Christ, fortifiant l'homme pour qu'il ait la nature divine (Éphésiens 3 : 14-19 notez le verset 16 ; 2 Pierre 1 : 2-4).

## Conclusion

Le bienheureux et unique Potentat, le Dieu unique et Père de tous, qui est au-dessus de tous, est assis sur Son trône, au ciel. Avec Lui se trouve l'Agneau, un titre symbolique pour Celui qui a été immolé pour être le Rédempteur de la race déchue. Celui-ci est Son Fils, né de Lui et oint à une position égale à la sienne. Le Christ et le Père sont unis en apparence, en attitude mentale, en puissance et en autorité. L'égalité d'autorité du Christ avec le Père s'étend à la création ; le Père ayant toujours autorité sur le Fils.

Notre étude a révélé une référence à la fois au trône de Dieu et au trône du Christ. Dans certains domaines, la conclusion peut être : deux trônes distincts. D'autres affirmations indiquent : un trône partagé par les deux. Dans les leçons précédentes, nous avons vu

des titres particulièrement pertinents pour le Père être également appliqués au Fils, à tel point qu'en première lecture, il peut être difficile de distinguer qui est spécifiquement mentionné. Telle est le cas de l'unicité du Père et du Fils. Il semblerait que la question d'un ou deux trônes soit une autre de ces références indistinctes pour souligner la position exaltée du Fils et la façon dont Il se fond avec le Père, presque sans ligne de distinction. Comme ils ne font qu'un à tous égards (sauf au niveau du rang), il serait cohérent qu'ils occupent le même trône.

Une autre observation très importante qui a émergé de cette leçon est que la Divinité que nous verrons sur la nouvelle Terre, avec laquelle nous vivrons et communierons, est Dieu le Père et Son Fils. Ils établiront leur trône sur cette Terre ! Dieu habitera avec les hommes ! Dans ce contexte de Dieu, il n'a pas été fait mention du Saint-Esprit, ni même du trône du Saint-Esprit.

L'œuvre du Saint-Esprit est absolument indispensable, tout comme la mort de Jésus, dans la rédemption du peuple de Dieu. Les saints sont même baptisés au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, en reconnaissance de la contribution que les trois grands Dignitaires du ciel apportent au rétablissement de l'âme dans la justice. Lorsque le Saint-Esprit a été présent à chaque étape de l'histoire de l'homme, et à chaque point de la croissance spirituelle d'un individu, son absence lors du couronnement des rachetés est une indication flagrante de la fausseté de la Trinité.

Tout au long de ce cours d'étude et en particulier, de cette leçon et de la précédente, il convient d'observer que la Trinité ne peut être prouvée à partir de la Bible. Étant une tradition humaine, la Trinité ne peut être soutenue que par des auteurs non bibliques, ou par des auteurs crédibles dont les écrits ont été mal interprétés. Cela étant dit, notre prochaine leçon portera sur les textes de l'Écriture fréquemment mis en avant pour soutenir la doctrine de la Trinité.



« Ensuite je regardai, et voici une grande multitude que personne ne pouvait compter, de toute nation, de toute tribu, de tout peuple, et de toute langue ; ils se tenaient devant le trône et devant l'Agneau, vêtus de robes blanches, et des palmes à la main ; Et ils criaient à grande voix, disant : Le salut vient de notre Dieu, qui est assis sur le trône, et de l'Agneau. Et tous les anges se tenaient autour du trône, et des Anciens, et des quatre animaux ; et ils se prosternèrent sur leur face devant le trône, et ils adorèrent Dieu, En disant : Amen ! La louange, la gloire, la sagesse, la grâce, l'honneur, la puissance et la force soient à notre Dieu, aux siècles des siècles ! Amen. » (Apocalypse 7 : 9-12)



Exposants : voir Appendice A

Imprimé par

*La Voix Vivante*

**Site** : <http://voixvivante.org>  
**E-mail** : [info@voixvivante.org](mailto:info@voixvivante.org)  
**Tél.** : +33 (0) 6 12 60 13 69

Cette étude a été éditée en collaboration avec  
Le Reste (FRA) et International Bible School (AUS).

Sauf indication contraire, toutes les citations et les références bibliques sont tirées de la version Ostervald 1996, et toutes les emphases sont ajoutées, y compris dans les versets bibliques.